
何叶舟

见字如面，这是传统
新闻人与读者的交流。
十二年前，羊城晚报珠中江

版开版。在集团的大力支持下，一
批新闻工作者满腔热血，深耕三地新
闻。十二年间，4000 多个版面，他们初心
不改，呈现三地发展。

在媒体转型的浪潮中，他们坚守新闻
主业，不断开展探索。从文字、图片到视
频，到各类创意互动产品，他们也有了与
读者更多“见面”的方式。

今天，我们将版面留给这些
羊晚人。听，这是他们的

故事。

与城市发展“深融”，他们一直探索

十年前，如果我没有加入羊城晚
报，如果我没有决定深耕珠海西区的
新闻，我想，我不会如此深刻地感受到
珠海东西部地区的发展变化。

2012 年，我加入了羊城晚报大家
庭，专注珠海市区的时政及民生报
道。在时任珠海站站长林丹的指导
下 ，我 的 业 务 能 力 得 以 不 断 提 升 。
2013 年，出于想更多锻炼自己的考
虑，我自荐前往珠海西区驻站，没想到
一眨眼就是十年。

当年，作为一名珠海人，我对于珠
海西区的固有印象就是穷乡僻壤，初
次前往采访时还偶遇滂沱大雨淹没了
马路，需要改道而行，还真是一次不小

的挑战。但是慢慢接触下来，珠海西
区除了带有少许“乡土化”以外，很大
部分都出乎我的意料。

“乡土化”是一般人看到西部地区
的表面，但由于自己是一名新闻工作
者，我能比其他人有着表面以外的深
入了解。在多次采访后，我得知了这
里有主力发展的工业产业，也有正谋
划的新兴产业，其余交通路网、城市建
设、民生发展等蓝图也能提前获悉。

这十年里，我见证了珠海金湾航
空产业的集聚，“国之重器”AG600 飞
机的研发与总装；珠海水源保护地所
在的斗门生态农业园，上升到国家农
业科技园区，以及如今谋划预制菜产
业园这片新蓝海；首条通达珠海的铁
路——广珠铁路，让珠海的物流货如
轮转；珠海西部生态新城的崛起，让西
区如同珠海市区般宜居和舒适。

十年的珠海西区驻站，我参与了
多个大型专题策划报道，比如金湾和
斗门建区的周年回顾，两年一届的中国
航展，盛大的民间艺术大巡游，以及生
物医药、航空航天、新能源等行业深度

报道和典型人物代表、乡村振兴工作等
系列报道。试过在凌晨4点在珠海机场
等待首架货运航班，试过走在泥泞大道
采访新农人，试过在超级台风天观察市
政排水，试过在疫情高峰期进出医院前
线……这一切都让人难以忘怀。

如今十年过去了，回到乡村田园，
回归自然朴素的生活方式，成了我们
的心之所往。珠海西区在一定程度
上，更以一种“网红”的姿态，吸引人
们驻足。我依然穿梭于东西之间，但
路网的打通，让我通勤较以往缩短了
一半。而这一切，我都用文笔记录下
来，感觉自己很荣幸地参与了珠海西
部的建设发展。

当然，十多年来，我也与珠海西区
共同成长，从传统媒体人慢慢转向全
媒体人。我从过去单纯的文字报道一
个专题，到现今的运用图文、视频、直
播、AI主持人等形式多平台进行宣传
报道，还有参与策划组织活动，全方位
提升自己的能力。未来，我希望能更
深入成为一名全方位发展的媒体人，
见证更多的城市发展与变迁。
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我 应 该 属 于 为
数不多的“幸运派”：

大学专业选的是新闻，在多
数同学去了政府、企业就业的情况
下，我在媒体“专业对口”下一口气
干了十几年。一直都记着当年老师
教导的“铁肩担道义，妙笔著文章”，
这也是我心目中记者该有的样子。

还记得刚入行不久，珠海横琴
天然气处理终端附近海底天然气管
线出现泄漏，得知此事的我立刻赶
往现场，换了好几种交通工具才抵
达现场，颇为周折，那时候觉得“原来
做记者挺不容易的”。总体而言，做
记者虽然累且焦虑，不过确实让我得
到了很多快乐和成就，也让我在工作
中不断成长。有时候想，能这么“长
情”对待一份工作，大约是对这个职
业真的发自内心的喜爱。很感恩一
路遇到了很多良师益友，收获了许多
闪亮的经历。

在媒体行业，很多日子都是崭新
的。有时，我们会遇上很牛的“大
咖”，他们的新颖见解总能点亮我们

的思想；有时，我们参加各类展览论
坛，了解行业前沿趋势；有时，我们对
各类线索抽丝剥茧，为民发声；有时
我们参与城市的盛事，感受时代的发
展脉搏……在我们这一行，“新鲜”是
一种常态。

也正是这种新鲜，促使我们不断
学习。一篇稿件背后通常要做大量
的准备工作，“元宇宙”“脑机互动”

“深合债”……要了解各种层出不穷
的“新事物”，保持学习是我们必须面
对的课题。常疑惑“时间去哪里了”，
但一步一个脚印的耕耘又让我觉得

“无愧于时间”。
回首这十几年，媒体行业发生了

很多变化。今年开始，不少人会发出
疑问：AI 来了，记者会失业吗？在新
的形势下，我有时候也会思考：未来
的传播形式会如何？我们能做些什
么来迎接未来？在这个不确定的年
代，我想，记者的身份并不存在固定
的终极状态。总有问题尚待解答，生
活也不会一如既往。我也相信，最优
秀的新闻记者不只是简单地传播信
息，他们的价值在于发现那些对人们
真正重要的东西。
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不同于大部分记者“转型”去学
摄影和摄像，我的经历刚好与他们相
反——在入职羊城晚报之前，我是一
名摄影、摄像记者，“码字”这件事并
非我所长——时隔 4 年，我依旧记得
首次采访时面对电脑一整天的“无从
下手”。全媒体转型的“阵痛”是如今
每个记者的必经之路，但对于我来
说，“阵痛”的时间着实有点长。

刚进入羊城晚报不久，我接到任
务，去采访珠海某部门在外市的扶
贫工作。回来后，自觉“文思泉涌”，
将稿子洋洋洒洒写到近 5000 字，自
信满满将其交给时任珠海记者站站
长林丹。她大笔一挥，指出稿子中
存在的不少问题：“稿子不能以之前
做电视新闻的思维来处理，要尽快

转型。”在她的指导下，这篇稿子成
功见报，当时看到报纸既开心又后
怕，开心是因为这是第一次在报纸
上刊登这么长的文章，后怕则是若
没有前辈的悉心指导，恐怕自己还
处于盲目自信的状态。当然现在看
来，这只是一篇十分稚嫩的稿件，不
过正是它让我认识到全媒体转型的
路上，学无止境。

入职这些年，我一直跑珠海的突
发新闻，作为当时记者站唯一会使用
无人机的记者，这个工作算是“深得
我心”，因为自己所擅长的技能终于
派上了用场。那时的突发新闻不少，
我每天都像打了鸡血一样，只要接到
报料，我必到现场。2021 年，在一次
突发报道中，我第一时间赶到现场，

但是周围都被
封 锁 ，核 心 区
进 不 去 ，怎 么
办？我立即背着大包小
包到附近一处在建的小
区 工 地 中 ，所 幸 电 梯 还 能 使
用，于是乘电梯来到 18 楼，从毛坯房
的阳台上放出无人机，最终拍到了自
己想要的画面。虽然不能说拍摄效
果有多好，但成就感满满——因为这
一系列报道在羊城晚报头版刊发，这
对当时的我来说，是莫大的鼓励。

后来，我参与到集团及珠海记者
站策划的一系列直播活动，我又迎
来了新的挑战：化身主播，带领观众
云 旅 游、云 尝 鲜 ，面 对 黑 漆 漆 的 镜
头，难免紧张。那段时间我一有空
就泡在各大直播间，学习主播话术
和直播技巧。最终，我把大美珠海
的一点一滴通过镜头，展现给全国
各地的观众。这些直播累计超过百
万观众观看。

如今，对我来说，转型的“阵痛”
依旧存在，从早前拍好一张图，写好
一篇稿子，到现在样样都要学会，媒
体转型融合越来越深，我要学的东西
越来越多，这个过程虽痛，但快乐。

郑达
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陈卓栋

经常有朋友说：“能在自己老家当
记者，挺不错的。”每当听到这话，我都
是笑笑：“有啥好的，太熟悉了，写不出
东西。”

2017年年底，我进入羊城晚报，成
为江门记者站记者。作为一个工作生
涯一大半时间都在江门从事媒体行业
的新闻人，进入羊晚后没有丝毫怯场，
很快进入了状态。

在地方站工作，人少、事多，这意
味着我必须成为一个“百晓生”：能写
舆论监督报道，挖掘“黑装修”公司的
内幕，细细分析幕后人物的股权穿透
伎俩以及牟利模式，将高风险的网红
装修模式公之于众；能跑体育赛事，连

续两年采访世排联女子组江门
站赛事，蹲守比赛场

馆，近距

离接触心中的偶像郎平指导和中国女
排，报道赛况、捕捉赛事精彩花絮、观
察江门办赛能力，圆了自己的体育记
者梦，也将精彩纷呈的赛事写活、写
透；进得了企业，在江门众多制造业企
业车间中采风、拍照，寻找当地制造立
市的新动态、新举措，探究企业成功的
奥秘；下得了田头，走进“广东第一
田”，观察手机智慧种田、无人机植保
作业、无人农机智慧耕田、盐碱地上种
出粮食，揭秘广东粮食生产的新势能。

以上这些，手到拿来，不在话下。
最难的，还是接下“五邑文脉”的

担子，写那些熟得不能再熟的故乡先
贤、名优特产、民间传统、非遗项目、名
门望族。既要写得灵、又要写得活、更
要写得出彩，其难度不亚于老夫老妻
相互寻找新鲜感。

怎么办？唯有把自己当个“外地
人”，努力

让自己变得啥都陌生、啥都新鲜，跳出
江门看江门、紧跟热点写江门、加点文
采写江门，不放过哪怕一丝一毫的新
鲜故事、新素材、新说法，螺蛳壳里做
道场，以小见大。折腾了近两年，40余
篇五邑文脉报道，《星岛日报》等海外
媒体转载了，采访对象点赞了，可算有
点小成就。

接下来呢？还是静下心来继续当
好“百晓生”、做好“外地人”吧。

钱瑜

媒体新人的跨界之旅媒体新人的跨界之旅媒体新人的跨界之旅媒体新人的跨界之旅媒体新人的跨界之旅媒体新人的跨界之旅媒体新人的跨界之旅媒体新人的跨界之旅媒体新人的跨界之旅媒体新人的跨界之旅媒体新人的跨界之旅媒体新人的跨界之旅媒体新人的跨界之旅媒体新人的跨界之旅媒体新人的跨界之旅媒体新人的跨界之旅媒体新人的跨界之旅媒体新人的跨界之旅媒体新人的跨界之旅媒体新人的跨界之旅媒体新人的跨界之旅媒体新人的跨界之旅媒体新人的跨界之旅媒体新人的跨界之旅媒体新人的跨界之旅媒体新人的跨界之旅媒体新人的跨界之旅媒体新人的跨界之旅媒体新人的跨界之旅媒体新人的跨界之旅媒体新人的跨界之旅

从从““镜头镜头””走向走向““笔头笔头””

“为什么进入纸媒？”参加工作
之后，这件事成为我被问最多的问
题之一。从大学入读播音主持专
业，再到进入各级广电单位实习，
活动主持、现场直播、节目录制，成
为一名新闻主播或者是电视节目
主持人好像成了所有人对我的“规
划”，但是离开舒适圈，“跨界”成为

一名文字记者却让我收获颇丰。
我 于 2022 年 7 月 加 入 羊 城 晚

报，出乎意料地没被安排到地方记
者站，但是在报社经济新闻部看企
业年报、抓统计数据、挖掘产业趋
势 却 让 我 焦 头 烂 额 ，从《 聚 焦
IPO》到《金 融 扶 持 专 精 特 新 进 行
时》，让我在复杂的财务数据和生
僻的专有名词里挖出了文字新闻
的 第 一 桶“ 金 ”。 不 仅 要 做 得

“ 专 ”，更 要 做 得“ 广 ”，去 粤 东 挖
掘调研历史文化街区与红色交通
线焕新，前往粤北拍摄《广东加速
度》专 题 片 ，作 为 青 年 记 者 ，我 也
一直在探索如何让新闻报道“活”
起来，让媒体发展“融”起来。

2022 年 11 月 ，我 来 到 羊 城 晚
报珠海记者站工作。一到珠海记
者 站 我 就 前 往 中 国 航 展 采 访 ，习
惯 了 跟 摄 像 搭 档 工 作 的 我 ，大 胆
跟领导提出要视频、文字两手抓，
还要用现场直播的形式提前探营
中国航展“专业日”。到了现场我

才 真 切 地 感 受 到 了“ 驻 站 记 者 是
孤 独 的 ”这 句 嘱 托 的 分 量 。 驻 站
记 者 人 手 有 限 ，这 意 味 同 事 能 帮
助 我 拍 摄 的 时 间 很 短 ，更 没 有 时
间 帮 我 拍 摄 空 镜 和 剪 辑 ，“ 自 己
来”成为了我们这些驻站记者最好
的解决方案。

慢慢地我也习惯了驻站生活。
因为人手少，所以每个人都要负责
很多条线的新闻，事情多的时候白
天走访农贸市场，中午带着鱼腥味
去新闻发布厅开会，下午晚上又去
跑街摄像。正是因为这些工作要
求，把驻站记者都锻炼成了采、写、
拍、剪、编、播加开车一体的全媒体
记者。

近年来，为了适应媒体融合带
来的职业转型与挑战，常年致力于
文字表达的文字记者纷纷变身出
镜记者，从“写”无声新闻，到“讲”
有 声 故 事 ，但 我 却 选 择 了 转 身 逆
行，扎根地方，用文字沉淀自身，讲
好广东故事、珠海故事。

李旭
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我于2011年进入羊城晚报，转眼
已是十二年，见证了珠中江版从无到
有，陪伴了十二个春秋冬夏。十二年
一个生肖轮回，缘分还在继续……

十二年里，跟公安追过凶，看交警
查过车，在台风中摇晃着拍过照，也在
航展的烈日下拿着单反对着飞机狂按
快门，见证着横琴平地起高楼，也在新
开餐厅里变换角度拍美食，还踩点过
无数的样板间想象未来也能拥有一套
这样的房子……十二年间的工作场景
在脑子里如电影一样滚动着。

20世纪90年代初，珠海的摩托车
数量快速增长，对城市道路和行人安
全产生了较大的影响。为了降低摩托
车引发的道路安全事故率和刑事案件
率，珠海首开市区“双禁”先河。还记
得刚到羊晚的第一年，我跟着执勤交
警在前山片区查处违法电动车、电三

轮、摩托车……查处过程中，被查处对
象大多“一哭二闹三上吊”，不是躺地
上打滚嘴里喊着“警察打人了”，就是
把孩子往警察手里一丢说“欺负小孩
了”……引来一堆围观群众对着执勤
民警指指点点。从那一天起，我开始
思考，我们眼中的“弱者”未必弱，也明
白推动城市治理任重而道远。如果你
要问“双禁”是否真的有必要？看看连
续下降的交通事故死亡人数便明白。

也是从那一天起我告诉自己，永
远不要相信别人的一面之词，每一个
人都有自己的立场，多听多看，然后保
持理性客观去记录。

近几年经常有外地的朋友和我说
“珠海的车主都好文明啊，每一个斑马
线前都会礼让行人”，每每听到这样的
评价，我都特别自豪。珠海交警每一
项促进交通文明的新举措，都有羊城

晚报的见证。
十二年前，珠海还没有“日月贝”、

也没有港珠澳大桥，珠海渔女便是热
门打卡点了。如今放眼情侣路沿线，
每一片沙滩都是珠海最好的名片。
我常在想，在羊晚的日子，见证着这
座城市一天天变好，应是此生最宝贵
的财富。

羊城晚报珠中江版十二岁了，生
日快乐，给珠中江，也给所有珠中江的
羊晚人。
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